

## 式 辞

本日、大分工業高等専門学校に入学されました本科新1年生161名、マレーシアおよびインドネシアから第3学年への編入生2名、そして本科を卒業し専攻科に入学された27名の皆さん、ご入学おめでとうございます。将来への夢と大きな希望を胸に、難関を突破して本校に見事、入学を果たされた皆さんを、私ども教職員ならびに在校生一同は、心より歓迎いたします。また、本日の入学式を心待ちにしておられた保護者の皆様方にも、心からお祝い申し上げます。私どもは、新入生の皆さんの夢と希望をしっかりと受け止め、教育を通して皆さんの成長を見守って参ります。

ご承知のように、世界中で猛威を振るう新型コロナウイルス感染症のため、県内外の大学や短大などの高等教育機関が次々と入学式中止の決定を打ち出す中、本校においても入学式実施の可否についてぎりぎりまで検討を重ねてきましたが、出席者を限定し時間短縮を図るとともに、考え得る予防措置を講じたうえで本日の実施となりました。皆様のご理解とご協力に対しまして、衷心よりお礼申し上げます。

さて、新入生の皆さんがこれから学ぶ大分工業高等専門学校は今年で創立57年を迎えます。これまで本校を卒業または専攻科修了し社会に巣立った延べ7,898名の多くが、技術者や研究者として産業界、学界、官界と幅広い分野で活躍し、我が国の産業・経済の発展に多大な貢献を果たしてきました。そして、産業界はじめ社会からの高専卒業生に対する実践的技術者としての評価は極めて高く、高専におけるユニークな5年一貫制による早期技術者教育システムが高く評価されています。

入学式にあたり、まず、本科入学の皆さんにお話ししたいと思います。今、世界を取り巻く経済・社会環境は大きな変革期にあります。特に近年の情報通信技術の急激な進化発展によるネットワーク化が世界的規模で急速に広がり、様々な活動が国境を越えグローバルに展開しています。そして社会システムそのものが大きく変革し、派生する新たな社会問題も次々と顕在化してきています。一方で、エネルギー、資源、食料等の安定的確保、少子高齢化や地域経済社会の疲弊、大規模地震や豪雨災害などの自然災害のリスク、さらには気候変動や環境問題など、地球規模の課題が山積しています。

入学したからには皆さんが描く夢の実現を目指し、また社会を取り巻くさまざまな課題解決に、次代を担う皆さんが立ち向かっていけるよう、専門的知識・技術だけでなく創造力、実践力、主体性、国際感覚などの素養を身につけなければなりません。そのためには、授業で学ぶことを単に鵜呑みにして受け入れるというのではなく、自ら主体的に学ぶ“アクティブラーニング”の習慣をつけて欲しいと思います。

本科で学ぶ15歳から20歳までの五年間は、皆さんが人として大きく成長し、将来の基盤を築く極めて重要な時期です。人生のこの時期に出会う友人、様々な学内外での経験が人格を築いていきます。高専では、体育系、文化系の30にも及ぶクラブ、サークルなどの課外活動が盛んに行われています。課外活動にも積極的に参加し、勉学と課外活動を両立させて、学力とともに、協調性やコミュニケーション力など総合的な人間力を高めていって頂きたいと思います。

また、日々の学校生活で学業や友達との関係などで悩んだりすることもあるかと思います。誰もが経験することです。一人で閉じこもって悶々と苦悩することなく、どうぞご家族に、先生方に、そして友達に相談しながら克服し、逞しい大分高専生に成長して下さい。夢と希望を失わず、常に向上心をもって共に学び、共に遊べる良き友を一日も早く作り、充実した学校生活を送っていただきたいと切望します。

次に、専攻科入学の皆さんにお話ししたいと思います。皆さんは既に本科の学業を終え、技術者として活躍するに十分な基盤的知識を身につけられました。しかし、先程申し上げたように、近年の科学技術の進歩は目覚ましく、社会は、いま技術革新を意味するイノベーションの創出と、ますますのグローバル化が避けられない状況です。専攻科では、2年間のより高度な実践的、創造的教育を通じて、広く社会の発展に寄与できる実践的かつ研究開発型技術者育成をめざした教育に努めて参ります。本校の専攻科で学ぶことに誇りをもって、創造力と論理的思考力、そして実践力を一層磨き、国際的に通用する技術者をめざして下さい。同時に、高潔で豊かな人間性を持てるように人格向上にも自己研鑽に励んで下さい。

保護者の皆様にお願いがございませう。新入生のこれからの5年間は、学力と体力が飛躍的に向上するだけでなく、精神的にも大きく成長する時期です。その過程において、さまざまな悩みを抱えながら成長していく大切な時期です。本校では、スクールカウンセラーやソーシャルワーカーなどの専門職スタッフとの連携も強化しつつ、教職員一丸となって学生の教育と支援に全力を尽くす所存ですが、ご家庭での見守りや温かい励ましも不可欠です。保護者の皆様のご支援、ご協力を切にお願い申し上げます。

本日の入学式より、新入生の皆さんは我が大分高専の一員です。新型コロナウイルス感染拡大の影響を受け、入学式を終えた直後から約二週間の一斉休校という措置を取らざるを得ないことは甚だ残念であり、皆さんに申し訳ない気持ちでいっぱいです。しかし、二百名を超える学生が寮生活を送るといふ高専の特別な事情に鑑み、皆さんに安全安心な学校生活を過ごして戴ける環境が整うまで苦渋の決断を致しました。

本科および専攻科入学生の皆さんには、現状をよく見て考えて戴きたい。歴史に残るようなこのような危機の時こそ、学生の皆さん、保護者の皆さん、そして私ども教職員が「チーム大分高専」としてワンチームとなって、この難局を克服していこうではありませんか！ 自分の事だけでなく、家族の事、周囲の事、そして地域社会のことも考え思いやって、賢明な行動をして戴きたいと切にお願いします。

結びにあたり、あらためて本科入学生ならびに専攻科進学生の本校入学のお祝いを申し上げますとともに、今日から楽しく充実した高専生活を送られることを祈念して、式辞といたします。

令和2年4月3日

独立行政法人国立高等専門学校機構

大分工業高等専門学校長 日野伸一